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10 декабря Губернатор Орловской области Андрей Клычков выступит 
с Инвестиционным посланием на 2025 год

Ежегодное Инвестиционное послание Губернатора Орловской об-
ласти Андрея Клычкова состоится 10 декабря в Конгресс-холле ТМК 
«ГРИНН».

Начало в 15.30.

Ключевыми темами главного мероприятия года станут обеспечение 
устойчивости региональной экономики, планы по реализации приоритет-
ных инвестиционных проектов, реализация национальных проектов, вы-
полнение социальных обязательств, поддержка участников СВО.

В инвестиционном послании глава региона озвучит основные итоги 
работы за минувший год, а также планы и приоритетные задачи по раз-
витию экономики на 2025 год.

На мероприятие приглашены представители законодательных и ис-
полнительных органов власти региона, бизнес-сообщества, главы муни-
ципальных образований, представители общественных организаций.

Онлайн-трансляцию мероприятия будет вести телеканал «Первый об-
ластной».

Посмотреть трансляцию можно будет в соцсети «ВКонтакте» в офи-
циальных группах регионального Правительства и телеканала «Первый 
областной».

3 декабря в России отмечается День Неизвестного Солдата. В 
этот день в Орле в сквере Танкистов состоялась торжественная 
церемония возложения цветов. 

В ней приняли участие Губернатор Орловщины Андрей Клычков, Председатель 
Орловского областного Совета Леонид Музалевский, сенатор Российской Федерации 
Василий Иконников, депутат Государственной Думы РФ Ольга Пилипенко, главный 
федеральный инспектор по Орловской области Эдуард Голованев, митрополит Ор-
ловский и Болховский Тихон, мэр города Орла Юрий Парахин, председатель Орлов-
ского городского Совета народных депутатов Василий Новиков, члены регионального 
Правительства, руководители правоохранительных органов и силовых структур реги-
она, представители общественных организаций, волонтеры.

Участники церемонии почтили минутой молчания память погибших советских и 
российских воинов и возложили цветы к Вечному огню и памятнику Маршалу Совет-
ского Союза, дважды Герою Советского Союза, Почетному гражданину города Орла 
Ивану Баграмяну.

— Мы преклоняем колено перед всеми воинами, кто сражался за нашу свободу и 
независимость, перед теми, кто остался на поле боя безымянным», — отметил губер-
натор Орловской области Андрей Клычков. 

Обращение Правительства Орловской области 
в связи с Днем Неизвестного Солдата 

Уважаемые орловцы!
Плечом к плечу наши мужественные бойцы встали в строй, чтобы ве-

сти святую борьбу за независимость и благополучие Отечества. Они чув-
ствуют незримую поддержку воинов, которые десятилетия назад ценой 
собственной жизни отвоевали свободу и благополучие последующих по-
колений.  

Мемориал в Александровском саду — знак того, что подвиг всех из-
вестных и неизвестных героев навеки запечатлен в гордом, святом, вели-
ком имени России. Мы отдаем дань мужеству предков, обещаем новыми 
свершениями возвеличивать и укреплять страну. 

Память о павших на полях сражений стала путеводной звездой в борь-
бе, которую мы ведем сегодня! В их честь клянемся прожить свои жизни 
ответственно и честно, быть настоящими патриотами, тружениками и со-
зидателями!

Победа будет за нами!

Имя твоё неизвестно, Имя твоё неизвестно, 
подвиг твой бессмертен!подвиг твой бессмертен!
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Всё для Победы!

Поддержим 
наших защитников! 

Реквизиты для перевода:
Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»
ИНН: 5751022350
КПП: 575301001
ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970
Счёт: 40703810647000000407
БИК: 045402601
Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК
К/С: 30101810300000000601

3 декабря мы склоняем головы в память о героях, чьи имена 
остались неизвестными. 

День Неизвестного Солдата — символ беспримерного подви-
га советских и российских воинов, отдавших жизнь за свободу и 
независимость Родины. Это дань уважения всем погибшим и про-
павшим без вести безымянным защитникам Отечества.

В этот день в Залегощи прошло торжественное мероприятие 
с церемонией возложения цветов к мемориалам павших воинов. 
В нем приняли участие ветераны, коммунисты Залегощенского от-
деления КПРФ, представители поискового отряда «Неручь», чле-
ны Залегощенского отделения ССО, школьники, сотрудники по-
селкового краеведческого музея, местные жители.

Выступающие выразили слова благодарности всем, кто по-
гиб на фронтах Великой Отечественной, кто сегодня сражается в 
зоне СВО за независимость страны. Мы храним помять о каждом 
солдате, защищавшем Родину, Очень важно хранить и переда-
вать эту память от поколения к поколению.



Посылку в подшефный Орловской области поселок Троицкое Лу-
ганской Народной Республики отправили сотрудники АО «Орелобл-
энерго».

Предприятие передало гуманитарную помощь на восстановле-
ние энергетической инфраструктуры.

Ранее в зону специальной военной операции от АО «Орелобл-
энерго» был отправлен автогидроподъемник для обслуживания объ-
ектов уличного освещения, а также продукты и предметы личной ги-
гиены для бойцов, инструменты, маскировочные сети, шины и ком-
плекты теплой одежды.

orel-region.ru Депутат Орловского област-
ного Совета Андрей Фролов 
(фракция КПРФ) заключил кон-
тракт с Министерством оборо-
ны. 

Вот как он сам об этом сооб-
щил в своем телеграм-канале, 
цитата: «Сразу после заседания 
Совета народных депутатов от-
правился в военный комиссари-
ат и подписал контракт на пол-
года с Министерством обороны 
в качестве добровольца на пра-
вах военнослужащего для служ-
бы в один из приграничных ре-
гионов соседней с нашей обла-
стью».

Урицкий районный комитет под руководством первого секретаря 
местного отделения КПРФ Бакова Владимира Григорьевича собрал 
очередной гуманитарный груз для наших бойцов. Собирали то, что 
просили воины: воду, влажные салфетки, кофе, цикорий, печенье. 
Все закупленное оперативно отправили на передовую.
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30 ноября в Болхове состоя-
лось открытое партийное собра-
ние коммунистов Болховского 
местного отделения КПРФ. В нем 
приняли участие члены и сторон-
ники партии, а также зав. отде-
лом пропаганды и агитации Ор-
ловского обкома КПРФ Т. В. Ла-
вунова и журналист газеты «Ор-
ловская искра». С докладом «О 
задачах коммунистов Болховско-
го района в свете решений ок-
тябрьского 2024 года Пленума 
ЦК КПРФ и 11 (совместного) Пле-
нума Комитета и КРК Орловской 
областной партийной организа-
ции» выступил первый секретарь 
Болховского райкома КПРФ Аль-
берт Борисович Касьянов.

— Наше собрание сегодня 
особенное, — отметил доклад-
чик. — Оно является началом 
работы в подготовке праздно-
вания 80-летия Победы над фа-
шистской Германией, участия 
нашей партийной организации 
в выборах органов местного са-
моуправления района, депута-
тов Орловского областного Со-
вета и Госдумы в 2026 году. Надо 
активнее разъяснять населению 
программу КПРФ «Победа». В 
октябре этого года состоялся 
10-й Пленум ЦК КПРФ, на кото-
ром выступил Председатель ЦК 
КПРФ Геннадий Андреевич Зю-
ганов с докладом «Исторический 
вклад социализма в разгром гит-
леровского фашизма и японско-
го милитаризма и задачи ком-
мунистов на современном эта-
пе». Наша работа будет успеш-
ной в том случае, если каждый из 
нас глубоко и осмысленно вник-
нет в содержание этого доклада. 
На заседании был также рассмо-
трен вопрос о созыве 19-го съез-
да КПРФ в 2025 году. 

— И все же почему на ши-
рокое обсуждение коммунистов 
страны была предложена имен-
но эта тема? — продолжил до-
кладчик. — Происходящие в 
стране события диктуют повест-
ку дня. Фашистские недобитки 
высоко подняли головы после 
разрушения Советского Союза. А 
мировой капитал предпринима-

ет попытки уничтожить Россию и 
завладеть её территорией. 

Наши противники пытаются 
переписать историю. О роли Вер-
ховного Главнокомандующего 
Иосифа Виссарионовича Стали-
на и Коммунистической партии в 
разгроме фашизма в годы Вели-
кой Отечественной почти ниче-
го не говорят. А ведь роль Ком-
партии СССР, героизм советского 
народа были решающими в раз-
громе врага. Среди командно-
го состава коммунистами и ком-
сомольцами было почти 80 про-
центов. У них было одно преиму-
щество — первыми идти в бой. И 
жертвовать своими жизнями во 
имя Родины. По их примеру сол-
даты и офицеры шли в атаку со 
словами «За Родину! За Стали-
на!». А перед боем, зная, что мо-
гут не вернуться, рядовые солда-
ты писали заявления «Считайте 
меня коммунистом или комсо-
мольцем, если я погибну в этом 
бою». 

Нельзя забывать нашу исто-
рию, её уроки. Молодое поко-
ление России, увы, почти ниче-
го не знает о Советском Союзе. 
Достижения советского прошло-
го замалчиваются. Растет поко-
ление, не помнящее своих кор-
ней. Даже в День Победы Мав-
золей В. И. Ленина драпируется 
фанерой.

Сейчас идет специальная во-
енная операция по освобожде-
нию славянского народа Донбас-
са от неонацистов. Антифашист-
ская позиция КПРФ хорошо из-
вестна стране. Люди видят, что у 
партии слово не расходится с де-
лом.

Коммунисты идут воевать на 
фронт, вливаются в ряды защит-
ников Родины. Болховская пар-
тийная организация продолжает 
работу по сбору и отправке гума-
нитарных грузов в зону СВО для 
наших бойцов, а также в регио-
ны, пострадавшие от киевского 
режима. Ведется работа по па-
триотическому воспитанию мо-
лодежи. Болховский райком ока-
зывает помощь действующим в 
районе общественным организа-

циям, таким как: «Союз советских 
офицеров в поддержку Армии и 
Флота», ВЖС «Надежда России», 
«Дети войны», ветеранов Ленин-
ского комсомола, особенно ком-
сомольской организации. 

Первый секретарь райко-
ма подчеркнул, что необходи-
мо укреплять партийную органи-
зацию, пополнять её ряды, при-
влекая молодежь, повышать ав-
торитет партии у населения. 

Далее выступили коммуни-
сты района, дали свою оцен-
ку докладу Г. А. Зюганова на ок-
тябрьском Пленуме ЦК КПРФ, а 
также высказали предложения 
по улучшению работы местного 
партийного отделения.

Владимир Иванович ИВА-
НУШКИН:

— Я полностью согласен с тем, 
что необходимо активнее зани-
маться патриотическим воспита-
нием молодежи. Я работе с деть-

ми отдал 45 лет. Но хотел бы от-
метить и то, что и помогать надо. 
Мы много говорим о спорте, что 
надо растить талантливых спор-
тсменов, которые бы побеждали 
на престижных соревнованиях. 
Но как их растить, если спортив-
ный зал педагогического коллед-
жа в плохом состоянии, ребятам 
негде заниматься. Это одна тема. 

Далее, мы должны рассказы-
вать юношам и девушкам о наи-
более важных событиях и сра-
жениях Великой Отечествен-
ной войны, о видных полковод-
цах и военачальниках. Букваль-
но в эти дни, 5 декабря, — День 
начала контрнаступления совет-
ских войск под Москвой. Именно 
в этот день, в 1941-м году, нача-
лась активная фаза наступления 
на широком фронте от Калини-
на на севере до Ельца на юге, в 
результате которой немецко-фа-
шистские войска потерпели свое 

первое, но не последнее пора-
жение. Болховский район име-
ет к этому прямое отношение. 
Фронт был на расстоянии всего 
22 километра. Здесь шли крово-
пролитные бои. 

В нашем Болховском райо-
не 11 Героев Советского Союза. 
Мы бережно ухаживаем за брат-
скими захоронениями. Недавно 
привели в порядок могилу ка-
питана Красной Армии, развед-
чика Федулова Николая Михай-
ловича. Мы помним своих ге-
роев и тех, кто погиб, защищая 
нашу землю от врага. Когда-то в 
Болховском районе проживало 
более 200 ветеранов, сейчас их 
ряды заметно поредели. 

Ветеран партии Н. Н. ЛАРИ-
ЧЕВ:

— Это партийное собрание 
должно стать стартом к под-
готовке празднования 80-ле-
тия разгрома фашизма в Вели-
кой Отечественной войне. Надо 
определить, какие мероприятия 
мы будем проводить, прорабо-
тать так, чтобы каждый комму-
нист принял в этом участие, по 
месту жительства. Подключить 
к этому общественные органи-
зации, в первую очередь «Союз 
советских офицеров в поддерж-
ку Армии и Флота», комсомоль-
цев, сторонников партии, моло-
дежь... Мы должны встретить та-
кой значимый для всех нас юби-
лей достойно.

Клавдия Сергеевна БАЛА-
ШОВА: 

— Я считаю, что необходимо 
наладить более слаженную ра-
боту с администрацией района и 
города. Я работаю в военкомате, 
в Болхове проводится много ме-
роприятий, на которые нередко 
приезжает и губернатор области 
А. Е. Клычков, и другие высокие 
гости из областного центра. К со-
жалению, нас, коммунистов, не 
всегда местные власти своевре-
менно информируют об этом. А 
ведь все мы делаем одно общее 
дело, и стремимся к тому, что-
бы простые жители нашего края 
жили лучше, а Болховский район 
развивался и хорошел... 

На собрании также выступи-
ли Зинаида Жарикова, Дмитрий 
Новиков и другие. По результа-
там заседания было принято по-
становление.

Юлия РЮТИНА.

Нельзя забывать нашу историю

5 декабря 1936 года VIII Все-
союзным чрезвычайным съез-
дом Советов СССР была приня-
та Конституция СССР (Сталинская 
Конституция) — основной закон 
Советского Союза, действовав-
ший 41(!) год в течение почти се-
мидесятилетнего существования 
советского государства.

И хотя день первой и самой 
демократической конституции в 
истории нашей Родины и мире 
признаётся буквально всеми, в 
том числе и непримиримыми 
противниками советского строя, 
он даже не внесён сегодняшни-
ми законодателями хотя бы в ка-
тегорию памятных дат России. 
Однако в памяти народной об-
раз Сталинской Конституции со-
храняется.

Старшее поколение ещё пом-
нит, что до 1977 года 5 декабря 
отмечался День Конституции 
СССР. В школьных программах 
по истории о Конституции СССР 
1936 года упоминается волей-
неволей в сочетании с именем 
И. В. Сталина. Другое дело, как 
этот материал преподносится.

К 1936 году в Советском Сою-
зе произошли огромные, точнее, 
глобальные, изменения в классо-

вой и социальной структуре со-
ветского общества.

Глубокие перемены в обще-
стве требовали в свою очередь 
политических перемен — прини-
мая во внимание их значитель-
ность, прежде всего, пересмотра 
основного закона государства.

В связи с этим в феврале 1935 
года постановлением ЦИК СССР 
была создана Конституцион-
ная комиссия под председатель-
ством И. В. Сталина, подготовив-
шая и 12 июня 1936 года опубли-
ковавшая проект Конституции 
для всенародного обсуждения. И 
обсуждение действительно было 
всенародным. 

Сам факт обсуждения в ус-
ловиях 1936 года имел большое 
значение для развития обще-
ственного самосознания совет-
ских людей.

Исходя из тезиса о победе со-
циализма в СССР, то есть выпол-
нения задач, ради чего когда-то 
вводилась диктатура пролета-
риата, новая Конституция про-
возглашала СССР социалисти-
ческим государством рабочих и 
крестьян, в котором вся власть 
принадлежит трудящимся горо-
да и деревни в лице Советов де-

путатов трудящихся. Устанавли-
валось, что экономической ос-
новой государства являлась пла-
новая социалистическая система 
хозяйства и социалистическая 
собственность на орудия и сред-
ства производства, которая име-
ла «либо форму государствен-
ной собственности (всенародное 
достояние), либо форму коопе-
ративно-колхозной собственно-
сти». Земля, её недра, воды, леса, 
заводы, фабрики, шахты, рудни-
ки, железнодорожный, водный, 
наземный и воздушный транс-
порт, банки, средства связи объ-
являлись всенародным достоя-
нием. Земля, занимаемая колхо-
зами, передавалась им в вечное 
пользование.

В статьях 134 и 135 Конститу-
ции определялось, что «Выбо-
ры депутатов во все Советы де-
путатов трудящихся… произво-
дятся избирателями на основе 
всеобщего, равного и прямого 
избирательного права при тай-
ном голосовании. Выборы депу-
татов являются всеобщими: все 
граждане СССР, достигшие 18 
лет, независимо от расовой и на-
циональной принадлежности, 
пола, вероисповедания, образо-

вательного ценза, оседлости, со-
циального происхождения, иму-
щественного положения и про-
шлой деятельности, имеют пра-
во участвовать в выборах депу-
татов».

Это сегодня данное поло-
жение считается обыденным и 
само собой разумеющимся. Но 
ведь до Сталинской Конституции 
в СССР выборы проводились от-
крытым голосованием, они были 
многоступенчатыми, неравными 
(один депутат от сельского изби-
рательного округа представлял 
в пять раз больше избирателей, 
чем депутат от городского окру-
га), несколько миллионов лю-
дей были лишены права голоса. 
Понятно, что столь радикальное 
решение об отмене всех и всяче-
ских ограничений свидетельство-
вало в первую очередь об уве-
ренности руководства тогдаш-
него Советского Союза в необра-
тимости произошедших за столь 
короткий срок (с момента окон-
чания Гражданской войны про-
шло всего 15 лет) кардинальных 
перемен в жизни народа.

Конституция декларировала 
гражданам СССР всю палитру по-
литических, экономических и со-

циальных прав. Если исходить из 
принципа, что любая конститу-
ции всегда в той или иной мере 
служит декларированным идеа-
лом, то всё-таки можно сделать 
вывод о соответствии полити-
ческого развития СССР ориенти-
рам, заданным Сталинской Кон-
ституцией. 

Права и свободы граждан 
СССР провозглашаются Консти-
туцией 1936 года вполне опреде-
лённо и при этом обоснованно.

Если анализировать сущность 
Советской власти в её выраже-
нии в Конституции СССР 1936 г., 
то Советская власть может суще-
ствовать только как власть само-
го народа, а не как власть некой 
обособившейся так или иначе от 
общества «элиты», на которую 
возлагается миссия править го-
сударством в интересах народа.

Что бы ни говорили и ни пи-
сали критиканы о «лжедемо-
кратичности» Конституции 1936 
года, именно Сталинская Кон-
ституция заложила фундамен-
тальные условия для становле-
ния общества, где искоренялась 
эксплуатация человека челове-
ком. Не зря именно на базе цен-
ностей, заложенных в Конститу-
цию 1936 года, мы смогли и по-
бедить в Великой Отечественной 
войне, и построить великую ми-
ровую державу.
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Кто пережил капитальный 
ремонт, знает — остальным еще 
предстоит узнать, что почем.

Собственно, о цене и речь. 
Признаться, лично я был очень 
удивлен, когда узнал, что такое 
на самом деле капитальный ре-
монт МКД, на который мы еже-
месячно вроде бы копим деньги 
в соответствующем госфонде. 

Вместе с руководителем 
фракции КПРФ в городском Со-
вете С. Н. Шваловым во дворах 
домов № 128 и 122 по ул. Ком-
сомольской (округ С. Н. Швало-
ва) мы имели возможность вы-
слушать представителей Фонда 
кап ремонта, подрядной органи-
зации и самих жителей домов, 
дождавшихся капитального ре-
монта своих пятиэтажек.

Старшая по дому №128 от 
имени собственников поблагода-
рила подрядчика — ООО «Таус» 
за понимание и готовность от-
кликаться на просьбы жителей. 
Но в полной мере значение это-
го комплемента мы оценили тог-
да, кода представитель Фонда 
капремонта признался, что с са-
мого начала и заказчику, и под-
рядчику стало ясно: денег хватит 
лишь на ремонт крыши, систему 
электроснабжения и, может быть 
— на отделку и покраску фасада. 
Так называемая «инженерка», то 
есть система тепло- и водоснаб-
жения — самая важная часть об-
щедомового хозяйства — оста-
лись за рамками капитального 
ремонта. Большой удачей заказ-
чик считает то, что денег хватило 
и на фасад, и на отмостку, и на 
частичный ремонт канализации 
— на том ее участке, где уже без-
надежно все сгнило. 

Вы удивлены? А ларчик от-
крывается просто. Каждый мно-
гоквартирный дом может рас-
считывать на капремонт в рам-
ках той суммы, которую дом те-
оретически способен накопить в 
Фонде капремонта до 2044 года. 
Это так называемая «предельная 
стоимость капремонта», форми-
руемая «исходя и минимально-
го взноса, оплачиваемого соб-
ственниками». Заметьте, в рас-
чет принимается не та сумма, ко-
торую ваш дом накопил на дан-
ный момент к началу капремон-

та, а которая будет накоплена 
еще в течение двадцати буду-
щих лет. Дом №128, по данным 
Фонда, к началу ремонта нако-
пил лишь порядка двух миллио-
нов рублей, а ремонт ему сдела-
ли на 12, 8 миллиона. И все рав-
но денег не хватило, чтобы дом 
привести в порядок от подвала 
до крыши и до последней трубы 
и проводочка. Выходит, мало мы 
отстегиваем из наших кошель-
ков на капремонт помимо про-
чих плат. Одно слово — «мини-
мальный» взнос! 

Получается, что цены на 

стройматериалы и подрядные 
работы растут быстрее, чем та 
сумма, которую мы, собственни-
ки жилья, копим в Фонде капи-
тального ремонта. Поэтому под-
рядчику приходится заранее со-
гласовывать с представителя-
ми собственников виды работ в 
рамках капремонта, то есть вы-
бирать приоритетные направ-
ления: что важнее сделать для 
дома — фасад или канализацию, 
электрику или систему тепло-
снабжения? Как будто тут мож-
но выбирать, учитывая возраст 
домов! 

Но жители рады уже тому, 
что многолетние проблемы, ко-
торые так и не удалось устра-
нить в рамках текущего ремон-
та силами управляющей компа-
нии (в данном случае это ЖРЭУ-2 

Первой Городской управляющей 
компании), теперь, наконец, раз-
решились в рамках капремонта.

А вот дому №122, располо-
женному в том же квартале в 
границах улиц МОПРа и Комсо-
мольской, повезло в этом смыс-
ле меньше. Этот пятиэтажный 
дом, в котором не 60, а только 
40 квартир, мог рассчитывать на 
сумму в 8 миллионов рублей. И 
ее хватило лишь на капиталь-
ный ремонт крыши, фасада, от-
мостки, двери подъездов, но не 
хватило даже на систему элек-
троснабжения, как у соседей, не 

говоря уже о водопроводе и ото-
плении. Канализацию тоже сде-
лали частично. Но там, где тек-
ло, так и продолжает течь, что 
вызвало бурю эмоций на встре-
че с жителями. 

Тут все дело уперлось не 
только в ограниченность сум-
мы, теоретически накопленной 
домом в рамках минимально-
го взноса собственников, но еще 
и в разграничение полномочий 
Фонда капремонта и Управляю-
щей компании. Дело в том, что 
текущий участок канализацион-
ной трубы в доме №122 распо-
ложен под лестничным маршем 
в подъезде. А подъезды вооб-
ще не в компетенции Фонда ка-
премонта. Проще говоря, тра-
тить деньги на подъезды Фонду 
не положено. А тут нужно еще и 

демонтировать лестницу, чтобы 
добраться до трубы — загвоздка 
на загвоздке! Фонд готов заме-
нить аварийный участок и даже 
вписаться в смету обещает, не 
жертвуя другими видами работ, 
но настаивает: «Пусть управляю-
щая компания обеспечит доступ 
к текущей трубе». И все понима-
ют, что это почти невозможно. Не 
потому, что Фонд такой хитрый, а 
потому, что с управляющей ком-
панией ЖРЭУ-2 не договорить-
ся по данному вопросу. Такая уж 
это управляющая компания. Вот 
и Сергей Николаевич Швалов со-
мневается: у него многолетний 
опыт общения с этой «управляш-
кой».

Примечательно, что и в отно-
шениях с УК все упирается в не-
достаток средств, которые жи-
тели дома ежемесячно платят 
за его обслуживание. Проголо-
суй собственники МКД №122 на 
своем собрании за сбор допол-
нительных рублей на демонтаж 
лестничного марша — и вполне 
возможно, что ЖРЭУ-2 выполнит 
необходимые работы. Но трудно 
объяснить жильцам дома, поче-
му они должны платить лишние 
деньги за эти работы, если и так 
платят управляющей компании 
ежемесячный взнос за текущий 
ремонт по установленному вла-
стями тарифу. 

Не объяснить людям и про 
«минимальный» взнос в Фонд 
капремонта, которого, види-
те ли, не хватает, чтобы полно-
стью отремонтировать дом, и ко-
торый для простого кошелька 
не такой уж и минимальный. А 
между тем, по закону есть толь-
ко два пути дополнительного 
финансирования капремонта — 
либо субсидии из местных бюд-
жетов (если будет на то добрая 
воля властей), либо сами жите-
ли должны раскошелиться — до-
полнительно к тому, что уже пла-
тят из месяца в месяц. 

Так что же это за тарифы и 
что это за минимальные взносы, 
которых все равно не хватает на 
полноценный ремонт — текущий 
и капитальный? Зачем они нуж-
ны? Не лукавство ли это? Но за-
давшись такими вопросами, не-
вольно приходится спрашивать 
дальше: не следует ли повысить 
тарифы и взносы? Но тогда при-
дется поставить ребром и следу-
ющий вопрос: а как же быть с со-
циальными гарантиями, о кото-
рых наша власть на всех уровнях 
не перестает твердить?

Когда российские специали-
сты в области ЖКХ сравнивают 
наши порядки в этой отрасли с 
ЖКХ-отношениями в странах За-
падной Европы, они дружно схо-

дятся в одном: там, «за бугром» 
потребители платят за все столь-
ко, сколько это стоит. Стоит доро-
го. Но и зарплаты у людей соот-
ветствующие. У нас, как видим, 
стоимость работ и услуг в сфе-
ре ЖКХ тоже уже давно «не со-
ветская». А вот с доходами тру-
дящихся в постсоветской России 
дело обстоит хуже. В такой си-
туации не обойтись без распре-
делительной системы, суть ко-
торой всегда заключается в од-
ном: как бы поравномернее рас-
пределить «минимальные», а по 
сути — нищенские взносы граж-
дан в общий котел, чтобы хоть 
на что-то хватило — на ремонт 
крыши без канализации или на 
устранение протечки без замены 
старых труб. 

Говорят, в Тамбове из об-
ластного бюджета субсидирует-
ся капитальный ремонт объек-
тов культурного наследия. И ре-
зультат заметен: смотрится там-
бовская архитектурная старина! 
У нас таковой почти не осталось, 
но и на субсидирование капре-
монта жилья даже в региональ-
ном бюджете тоже не найдется 
лишней копейки. Про городской 
бюджет стоит ли говорить во-
обще! По зарплатам наш город 
тоже где-то в конце федерально-
го рейтинга. Значит, остается до-
вольствоваться теми возможно-
стями, которые предоставляет 
существующая распределитель-
ная система: крыша не течет — и 
на том спасибо!

Кстати, ни дом №128, ни его 
сосед под номером 122 уже не 
могут рассчитывать ни на какие 
средства из Фонда капремонта, 
пока не накопят в том же Фон-
де за счет «минимальных ежеме-
сячных взносов» ту сумму, в ко-
торую обошелся нынешний кап-
ремонт этих домов. Отныне жи-
тели этих домов как бы в долгу 
перед теми, кто еще только ждет 
капремонта. Такова уж специфи-
ка распределительной системы. 

Пошел и купил — это, увы, 
пока не про нас. Эта норма ци-
вилизованной хозяйственной 
жизни, провозглашенная в на-
чале эпохи реформ, так и не ста-
ла для нас реальностью в сфере 
ЖКХ. Да и во многих других сфе-
рах — тоже. И если так дело пой-
дет и дальше, то придется воз-
вращаться к социализму, когда 
государство уже не на альтер-
нативной основе — «или-или», 
— а просто обязано будет брать 
на себя решение многих наших 
проблем, распределяя большую 
часть заработанных нами денег 
по принципу «социальной спра-
ведливости». 

Андрей ГРЯДУНОВ.

Пошел и купил — 
это, увы, не про нас

Новые гарантии участникам 
специальной военной операции

1 декабря 2024 года вступил в силу Фе-
деральный закон от 23.11.2024 № 391-ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об исполнительном производ-
стве» и Федеральный закон «Об особен-
ностях исполнения обязательств по кре-
дитным договорам (договорам займа) 
лицами, призванными на военную служ-
бу по мобилизации в Вооруженные Силы 
Российской Федерации, лицами, прини-
мающими участие в специальной воен-
ной операции, а также членами их семей 
и о внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федера-
ции».

Данным Федеральным законом рас-
ширены гарантии участникам специаль-
ной военной операции.

В соответствии с Законом при заклю-
чении с 1 декабря 2024 года контракта 
о прохождении военной службы в Воо-
руженных Силах Российской Федерации 
на срок свыше одного года для выпол-

нения задач специальной военной опе-
рации исполнительные производства по 
неисполненным кредитным обязатель-
ствам, в том числе ипотечным, должни-
ка или его супруга/супруги на сумму до 
10 млн рублей прекращаются.

В целях оперативного прекращения 
исполнительных производств и снятия 
всех арестов и ограничительных мер не-
обходимо обратиться в структурное под-
разделение ФССП России, где ведется ис-
полнительное производство, либо в ап-
парат УФССП России по Орловской обла-
сти в любой рабочий день. 

Кроме того, обращаться можно по 
тел. 72-52-80 и 72-42-09, 

адрес электронной почты mail@r57.
fssp.gov.ru. 

Также с данным вопросом можно об-
ратиться к дежурному сотруднику органа 
принудительного исполнения на пунктах 
отбора на военную службу по контракту.

УФССП России по Орловской 
области информирует 

об участившихся случаях 
мошенничества

Управление Федеральной службы су-
дебных приставов по Орловской обла-
сти, обращает внимание жителей реги-
она на то, что участились случаи, когда 
мошенники от имени судебных приста-
вов направляют гражданам по электрон-
ной почте письма с требованием опла-
тить несуществующую задолженность.

Для того, чтобы вы не стали жертвой 
обмана, Управление настоятельно реко-
мендует всем гражданам с осторожно-
стью относиться к таким письмам и пре-
жде, чем оплачивать какие-либо посту-
пившие квитанции, официально прове-
рять информацию по задолженностям.

Самым простым способом узнать об 
имеющихся долгах является электрон-
ный сервис «Банк данных исполнитель-
ных производств». Чтобы получить све-
дения о наличии действующих испол-
нительных производств, достаточно зай-

ти на сайт 
УФССП Рос-
сии по Ор-
л о в с к о й 
о б л а с т и 
(https://r57.
fssp.gov.ru/) 
и кликнуть 
по баннеру 
«Банк дан-
ных исполни-
тельных про-
изводств».

На Едином портале государственных 
услуг в Личном кабинете есть возмож-
ность отслеживать информацию о ходе 
исполнительного производства.

Уважаемые жители региона, при по-
дозрении на факты мошенничества про-
сим обращаться в отделение собствен-
ной безопасности Управления по теле-
фону: (4862) 72-52-56 или на телефон до-
верия (4862) 72-52-83.

По информации 
пресс-службы УФССП России 

по Орловской области.
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В газету обратились жители 
находящегося на капитальном 
ремонте дома по улице Гости-
ной, 3 г. Орла с просьбой помочь 
разобраться в ситуации.

— Я живу в этом доме с 1975 
года, моя квартира на третьем 
этаже. Сам давно на пенсии, 
раньше работал инженером на 
орловском заводе, — рассказы-
вает Николай С. — Наш дом до-
вольно старый и, конечно, нуж-
дался в ремонте. К слову, снача-
ла построили два этажа, а в 1953 
году был надстроен третий. Ре-
монтируют здание уже во вто-
рой раз, первый ремонт был 
в 2016-м году, велся спешно к 
юбилею города. И был, увы, сде-
лан некачественно. По этому по-
воду жильцы, в квартирах кото-
рых потолки протекали, не раз 
обращались с жалобами в соот-
ветствующие организации. И вот 
новый ремонт. Начат в мае это-
го года. Заказчик — некоммер-
ческая организация «Региональ-
ный фонд капитального ремонта 
общего имущества в многоквар-
тирных домах на территории Ор-
ловской области», подрядчик — 
ООО «Арх-Проект». Нам обеща-
ли до конца этого года полно-
стью отремонтировать крышу. 
И правда, все лето велись рабо-
ты. Мы видели, как по лесам и по 
крыше ходят рабочие, стучат мо-
лотками, сняли железо (профи-
лированный лист), навалили до-

сок. Однако лето пролетело, за 
ним и осень, декабрь на дворе, 
а крыша так и не сделана. Квар-
тиры у людей протекают, их при-
ходится ремонтировать, а это не-
малые деньги. Кроме того, прио-
становлены работы и по ремонту 
фасада. Мы не раз обращались к 
представителю подрядчика с во-
просами. Но разговаривать с ним 
совершенно невозможно, ведет 
себя грубо, агрессивно, броса-
ет трубку. Обращались и в дру-
гие структуры, от нас отмахива-
ются. Как-то по телефону сооб-
щили, что ремонт крыши отло-
жен до весны. Мы опасаемся, что 
дос ки плохо прикреплены, могут 
упасть (сами знаете, какие в на-
шей области бывают ветродуи, 
недавно бушевал шквалистый 
ветер), ограждения на крыше 
почти нет, заборчик плохонький. 
Выходит, доски всю зиму проле-
жат? А если что случится, кто бу-
дет отвечать? Несчастные случаи 
уже, к сожалению, были... 

— Я очень надеялся, что кры-
шу в нашем доме отремонти-
руют до наступления холодов и 
дождей, тем более, что лето, да 
и большая часть осени были те-
плыми и сухими, — говорит, не 
скрывая эмоций, житель дома 
Игорь В. — Но зря надеялся. На-
чались осенние дожди, и в моей 
квартире, а живу я на третьем 
этаже, стал протекать потолок. 
Беспокоит и то, что фасад дома 

ободрали, он выглядит непри-
глядно, печальное зрелище. А 
ведь наш дом не просто жилой, 
он является объектом культурно-
го наследия, памятником архи-
тектуры. Мы, жильцы дома, опа-
саемся, что если ремонтные ра-
боты и дальше будут затягивать, 
то здание начнет разрушаться, 
ведь кирпичная кладка оголе-
на и подвергается воздействию 
осадков. 

За разъяснениями мы обрати-
лись в управляющую компанию. 
Директор ООО УК «Знаменка» 
В. В. Волочилов подтвердил, что 
жильцы дома № 3 по улице Го-
стиной часто обращаются к нему 
с вопросами и жалобами. Заме-
тил, что именно УК стала одним 
из инициаторов проведения по-
вторного капитального ремон-
та, который ведется в рамках ре-
ализации «Региональной про-
граммы капитального ремон-
та общего имущества в много-
квартирных домах, расположен-
ных на территории Орловской 
области». «Подрядчик обещал 
сдать дом «в хорошем виде» в 
установленные договором сро-
ки, но своего обещания не сдер-
жал, — заметил директор УК 
«Знаменка». — Дом непростой, 
можно сказать, уникальный. Зда-
ние является объектом культур-
ного наследия, построено в сти-
листике Торговых рядов, что рас-
положены напротив. Из бюдже-
та Орла на ремонт было выде-
лено 28 миллионов рублей. Но, 
как выяснилось в ходе ремонт-
ных работ, необходимо прове-
сти дополнительное обследова-
ние дома для определения его 
технического состояния, имею-
щихся дефектов. Поэтому было 
решено ремонт фасада приоста-
новить, провести дополнительно 
техническую экспертизу...»

Ситуацию прокомментиро-
вал специалист Регионально-
го фонда капитального ремонта 
Орловской области:

— Мы осуществляем капи-
тальный ремонт дома № 3 по 
ул. Гостиной в рамках судебного 
решения по ранее некачествен-
ному проведенному ремонту. 
Фондом капремонта произве-
дена корректировка ранее изго-
товленного (в 2016 году) проек-
та. Почему именно сейчас нача-
ли ремонтировать фасад и кры-
шу? Именно эти работы были вы-
полнены некачественно в 2016-

м году. Когда разобрали фасад, 
мы увидели признаки аварий-
ности — это касается состояния 
кирпичной кладки, проблемы с 
оконными перемычками. Сей-
час городские службы проводят 
полное техническое обследова-
ние дома. 

Что касается крыши... Кры-
ша будет отремонтирована в 
этом году. В настоящий момент 
на кровле работают 8 человек. 
Подрядчик не выполнил условия 
договора, уже продленного, не 
уложился в установленные сро-
ки. У нас есть акты осмотра. До-
говор истек 27 ноября этого года. 
В этой связи к подрядчику будут 
предъявляться штрафные санк-
ции. Мы будем применять штра-
фы, пени, неустойки, как предус-
мотрено договором. Тем не ме-
нее, работы по ремонту кровли в 
настоящий момент ведутся. Хотя 
сейчас есть определенные слож-
ности, они связаны с погодны-
ми условиями — дожди, мокрый 
снег. А в непогоду по технике без-
опасности запрещены кровель-
ные работы. 

Все необходимые строймате-
риалы, а это довольно большой 
объем, краном подняты на кры-
шу. Сейчас доски сложены «кон-
вертом», в дальнейшем они бу-
дут закреплены надлежащим 
способом — саморезами, гвоз-
дями.

К слову, и раньше доски под-
нимали на крышу краном и скла-
дывали так же. Они сложены, как 
положено, ветром их не сдует. По 
этому поводу жильцам волно-
ваться не стоит.

— Но есть жалобы жильцов и 
по поводу того, что в некоторых 
местах крыша протекает, ведь в 
ходе ремонта железо с кровли 
сняли...

— В настоящий момент па-
раллельно ведутся монтаж обре-
шетки и кровельного фальцево-
го покрытия. Профилированный 
лист снимают. Поэтому гарантий-
ные обязательства и были предъ-
явлены — изначально должен 
быть фальц, а не профилиро-
ванный лист. Дом является объ-
ектом культурного наследия, по-
этому его архитектурный облик 
предусматривает монтаж фаль-
цевого кровельного покрытия. 

По поводу фасада... При ви-
зуальном осмотре было непо-
нятно, что происходит с кирпич-
ной кладкой. В окнах отсутству-

ют перемычки, они разрушились 
за давностью лет, вот такие об-
наружились подводные камни... 
Поэтому и были приостановле-
ны работы по ремонту фасада — 
не нами, а строительным контро-
лем. И представителями подряд-
ной организации, она же и про-
ектировщик. Подрядчик указал, 
что имеются деструктивные при-
знаки, которые могут повлечь 
разрушения кирпичной клад-
ки. Необходимо провести соот-
ветствующие работы, возмож-
но, даже с отселением жителей. 
У нас проектом данные меропри-
ятия изначально не были пре-
дусмотрены. Необходима кор-
ректировка проекта в части фа-
сада дома. Эти работы выпол-
няются за счет бюджета. После 
полного технического обследо-
вания, проведенного городом, и 
вынесения каких-либо решений, 
мы будем запрашивать средства 
на проектно-техническую доку-
ментацию и уже новые меропри-
ятия по ремонту. 

Необходимо провести со-
гласования с архитектурой. Для 
того, чтобы согласовать, нужно 
разработать проектные реше-
ния, пройти историко-культур-
ную экспертизу, и только потом 
выполнять работы. Дом — объ-
ект культурного наследия. Уни-
кальность здания в том, что он 
как бы на стыке двух законов 
— Жилищного Кодекса и феде-
рального закона № 73 «Об охра-
не памятников».

Работы по фасаду приоста-
новлены, но мы ведем работы 
на кровле, то есть мы не бездей-
ствуем. Город пригласил органи-
зацию, которая обследует дом на 
аварийность. 23 декабря истека-
ет договор. 

Подрядчик заинтересован в 
том, чтобы ускорить темпы ра-
бот по ремонту кровли. Каж-
дый день просрочки — это не-
дополученные им деньги. Кста-
ти, когда были конкурсные про-
цедуры, именно этот подрядчик 
был единственным, кто принял 
участие в аукционе — и на ре-
монт и на разработку ПСД. Аль-
тернативы не было. У этой фир-
мы есть лицензия как на разра-
ботку проектной документации, 
так и на проведение историко-
культурного обследования м ре-
ставрации. 

Юлия РЮТИНА.

Ремонт... с подводными камнями

О пенсии сейчас
Сотрудники Отделения СФР по Ор-

ловской области приготовили необычную 
программу для школьников и студентов. 
Вплоть до марта 2025 года их ждет мара-
фон пенсионной грамотности... 

Старт образовательной кампании был 
дан в Орловской банковской школе. Буду-
щие экономисты оказались внимательны-
ми слушателями. Заместитель начальни-
ка управления установления пенсии Инес-
са Володина о том, какая информация со-
держится на индивидуальном лицевом 
счете и как при приеме на работу узнать, 
что вас трудоустроили официально:  

«Если работодатель не просит при 
оформлении 11-значный номер СНИЛС, 
значит работа, как и зарплата, будет не-
официальной. Это влечет за собой от-
сутствие отчислений страховых взносов в 
СФР, а как следствие, данный период ра-
боты не будет учтен в стаже при формиро-
вании пенсионных прав. 

Будущим банковским работникам рас-
сказали, как проверить свой страховой 
стаж, который будет учтен при назначе-
нии пенсии. Для этого в личном кабинете 

на портале госуслуг нужно заказать выпи-
ску из индивидуального лицевого счета. 
Если в ней будет отражен стаж и количе-
ство индивидуальных пенсионных коэф-
фициентов, значит работодатель добро-
совестно начисляет и уплачивает страхо-
вые взносы на сотрудников в Социальный 
фонд России.  

Студенты узнали и о том, что в 2024 
году право выйти на пенсию есть у жен-
щин (в возрасте 58 лет) и мужчин (в воз-
расте 63 лет) при условии, что к этому вре-
мени у них выработан стаж 15 лет и нако-
плены 28,2 индивидуальных пенсионных 
коэффициента. 

На официальном сайте Социального 
фонда есть специальный раздел по пен-
сионной грамотности молодежи — www.
school.sfr.gov.ru Учащиеся орловских ву-
зов могут проверить свои знания в игро-
вой форме. Квест «Пора начинать взрос-
лую жизнь!» покажет примерный размер 
будущей пенсии и даст рекомендации по 
ее увеличению. 

*     *     *

Согласно действующему законода-
тельству, право на страховую пенсию по 
возрасту можно получить при одновре-
менном соблюдении определенных усло-
вий: наличии требуемого страхового ста-
жа и необходимого количества пенсион-
ных коэффициентов. В 2024 году требу-
ется 15 лет страхового стажа и индивиду-
альный пенсионный коэффициент, рав-
ный 28,2.

При этом важно знать, что только с 
официального фонда оплаты труда начис-
ляются страховые взносы на обязатель-
ное пенсионное страхование, и, как след-
ствие, только при наличии «белой» зара-
ботной платы пенсионные права форми-
руются в должном объёме. Чем она выше, 
тем больше коэффициентов можно зара-
ботать.

Отделение СФР по Орловской области 
в свою очередь напоминает: «серая» зар-
плата может повлиять на размер будущей 
пенсии, поэтому жителям региона при 
трудоустройстве необходимо заключать 
официальный трудовой договор. Более 
того, граждан должен насторожить факт, 
если работодатель предлагает выпла-
чивать предусмотренный законодатель-
ством минимум, а остальное получать 

в конвер-
те. Для ор-
г а н и з а ц и и 
это означает 
уход от упла-
ты страхо-
вых взносов 
за сотрудни-
ка, а для работника — маленький размер 
пенсии. 

Контролировать свои пенсионные от-
числения гражданин может самостоя-
тельно, проверив состояние своего ин-
дивидуального лицевого счета на сайте 
госуслуг или обратившись в клиентскую 
службу Отделения Социального фонда по 
Орловской области или МФЦ.

С вопросами, за консультацией можно 
обратиться по следующим номерам реги-
ональных контакт-центров:

• для страхователей — 8–4862–54-8030, 
• для граждан — 8-800-200-1214. 
Специалисты консультируют рабочее 

время: с понедельника по четверг с 9.00 
до 18.00, в пятницу с 9.00 до 16.45.

По информации Отделения 
Социального фонда России 

по Орловской области.
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Об экономике смыслов
Телеканал «Красная линия», программа «Точка зрения»

Ведущий Дмитрий АГРАНОВ-
СКИЙ:

— Государственная Дума за-
кончила работу над федераль-
ным бюджетом на предстоящую 
трехлетку. Федеральные расхо-
ды в будущем году — 41,5 трил-
лиона рублей. 

Это абсолютный рекорд по-
следних десятилетий. Однако, 
что скрывается за этой астроно-
мической цифрой, какой эконо-
мический смысл? Что породят 
деньги, потраченные на государ-
ственные проекты — новые от-
расли промышленности или но-
вые уголовные дела, как это не 
раз было в прошлые годы?

В студии: Афонин Юрий Вя-
чеславович — первый замести-
тель председателя ЦК КПРФ, 
первый заместитель председате-
ля Комитета Госдумы по безопас-
ности и противодействию кор-
рупции; Казанков Сергей Ивано-
вич — первый заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы по 
малому и среднему предприни-
мательству, фракция КПРФ, быв-
ший генеральный директор мя-
сокомбината «Звениговский»; 
Родионов Иван Иванович — про-
фессор Высшей школы экономи-
ки; Буданов Игорь Анатольевич 
— заведующий лабораторией 
народно-хозяйственного прогно-
зирования РАН, профессор, док-
тор экономических наук.

Итак, Государственная Дума 
закончила работу над федераль-
ным бюджетом на предстоящую 
трехлетку — 41,5 триллиона ру-
блей. Это действительно абсо-
лютный рекорд последних деся-
тилетий. Однако фракция КПРФ 
за окончательный вариант доку-
мента не голосовала. Почему? 

Юрий АФОНИН:

— Фракция максимально 
поддерживает усилия государ-
ства по укреплению обороноспо-
собности страны, развитию нау-
коемких технологий и, конечно, 
поддержке наших бойцов в зоне 
специальной военной операции. 
Накануне обсуждения бюджета 
Геннадий Андреевич Зюганов за-
явил о необходимости принятия 
бюджета победы, потому что без 
победы развитие страны невоз-
можно. Поэтому увеличение вло-
жений в оборону — это важно. 

Партия и фракция, предсе-
датель ЦК КПРФ на протяжении 
десятилетий говорили о том, что 
нельзя необдуманно сокращать 
расходы на оборону. Сейчас при-
ходится восстанавливать то, что 
было разрушено. Оборонная 
часть бюджета весома, и ее па-
раметры верны. С другой сторо-
ны, бюджет победы должен смо-
треть в будущее: как будет раз-
виваться инфраструктура, какие 
наработки будут у нашей стра-

ны, какой рывок мы обеспечим в 
ближайшее время? 

Так вот, если вы посмотри-
те на доходную часть бюджета, 
то увидите, что большая часть, 
две трети почти, формируется 
за счет доходов от продажи сы-
рья. Наша фракция подготовила 
55 важнейших поправок для ре-
шения целого ряда неотложных 
задач, но, к сожалению, они не 
были приняты. 

Несмотря на то, что 
против нашей страны ве-
дется война, перестрой-
ки экономики — с точки 
зрения нужд государства 
— не произошло. Отток 
капитала по-прежнему 
есть. Олигархи в условиях 
военных действий оказа-
лись богаче, чем были не-
сколько лет назад. Фак-
тически усиление роли 
государства происходит 
только на оборонном 
контуре. 

Во всем остальном сохра-
няются рыночные методы, ры-
ночные подходы. Опять ведом-
ства Силуанова и Решетнико-
ва пытаются применять свои ли-
беральные методики. Такую по-
литику мы поддержать не мо-
жем, поскольку такая политика 
будет создавать серьезные пре-
пятствия для развития экономи-
ки России. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Ключевая ставка от Цен-

трального банка — 21% и, по 
всей видимости, она еще вырас-
тет; курс доллара перевалил за 
100 рублей; инфляция потреби-
тельская — двузначная, рост та-
рифов ЖКХ тоже. Такая вот объ-
ективная реальность на конец 
2024 года. А чего ждать в буду-
щем году? Не придется ли бюд-
жет переписывать? 

Сергей КАЗАНКОВ:
— Я думаю, что дать прогноз 

на год вперед в нынешних усло-
виях даже мои коллеги-эконо-
мисты не смогут, но то, что лю-
дям живется непросто, и бюд-
жет не компенсирует реально-
го уменьшения ни пособий, ни 
зарплат бюджетников, ни пен-
сий, очевидно. Институт Челове-
ка Ромир еженедельно исследу-
ет чеки и 15 тысяч домохозяйств 
в 240 городах России. Так вот, на 
конец ноября этого года затра-
ты на продукты питания и това-
ры первой необходимости сос-
тавляли 8900 рублей, а год на-
зад — 6900. 

То есть потребительская ин-
фляция за год составила 30%, а 
не 5–7%, даже рядышком с ре-
альностью эти цифры не стояли. 
В правительстве почему-то при-
нято считать, что поддержать 
экономику нужно не прямым 
субсидированием — давать суб-
сидию в расчете за каждый ки-
лограмм полученного зерна, мо-
лока, мяса, а путем возмещения 
разницы между коммерчески-
ми и льготными кредитами для 
предприятий промышленности 
и села. 

Получается, что чем выше 
ключевая ставка и дороже ком-

мерческий кредит, тем больше 
денег из бюджета уходит в банки 
на компенсацию процентных ста-
вок. В бюджет на кредиты зало-
жили 17,5 триллионов, исходя из 
ключевой ставки 15%. Но ключе-
вая ставка уже 21% и, возможно, 
еще вырастет. Тогда где взять до-
полнительные триллионы руб-
лей, чтобы компенсировать про-
центы? Перекройка бюджета 
точно будет.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Президент и правитель-

ство говорят о почти 4% росте 
экономики в этом году — выше, 
вроде бы, среднемировых пока-
зателей. Правда, затем прогнози-
руется снижение. А из чего этот 
рост складывается и насколько 
он устойчив?

Игорь БУДАНОВ:
— Источники роста доста-

точно очевидны: выросли дву-
значными темпами государ-
ственные расходы, инвестиции и 
чуть меньше — на 8% — доходы 
населения. Вот все три основных 
источника. Если смотреть струк-
туру роста, то кто оказывается в 
лидерах? Финансовый сектор, 
страхование, информационные 
услуги и торговля. Добывающая 
отрасль — в минусе, сельское 
хозяйство — около нуля, темпы 
роста строительства снизились 
в три раза по сравнению с про-
шлым годом. В общем, увеличи-
вается доля секторов экономики, 
которые не генерируют экономи-
ческий рост, а паразитируют на 
нем. Итог понятен — неизбежно 
снижение темпов. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Мы назвали нашу переда-

чу «Об экономике смыслов». По-
говорим о них. Смысл экономи-
ческой системы, созданной в 90-х 
годах, — компрадорский вывоз 
капитала и обогащение людей, 
которые на этом вывозе сидят. 
Как далеко нынешняя система 
ушла от той модели? Есть мне-
ние, что она никуда не ушла. 

Иван РОДИОНОВ:

— Полностью с этим мнением 
согласен, система не изменилась. 
Смысл любой экономики — что-
бы люди жили хорошо и с каж-
дым годом лучше. Мы третий год 
наблюдаем, как это правило не 
выполняется. Можем себе дока-
зывать, что у нас экономический 
рост, но, к сожалению, пушки и 
снаряды не съешь. И с этой точ-
ки зрения ситуация в стране ухуд-
шилась. Правительство смогло 
изолировать войну от общества, 
то есть общество в войне не за-
действовано, война идет где-то 
сама по себе. Но такая ситуация 
не может сохраняться долго. 

Сферы экономики, которые 
не нужны для ведения войны, 

сильно отстают. Пенсии проин-
дексируют в январе, но этого бу-
дет недостаточно, потому что по-
требительская инфляция — за 30 
процентов. Очевидно, что суще-
ственная часть населения, в том 
числе и работающая на государ-
ство, но не на оборонных пред-
приятиях, а в детских садах, в 
школах, больницах, существен-
но потеряла в уровне жизни. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:

— Если в 90-е годы мы просто 
качали сырье и вывозили его, то 
сейчас, мне кажется, смысл все-
таки изменился. Или нет? 

Иван РОДИОНОВ:
— То, что доллар к концу года 

опять резко вырос, а рубль упал, 
говорит о том, что смысл не из-
менился, мы по-прежнему хо-
тим за меньше долларов полу-
чить больше рублей. Отсюда и 
изменение курса доллара — что-
бы к концу года сохранить бюд-
жетный баланс. Для населения 
— один смысл, для государства 
— другой, он заключается в со-
хранении существующего. К тому 
же не забывайте, что мы все-таки 
живем в классовом обществе, 
это капитализм, и интересы круп-
ного капитала никуда не делись. 
А в интересах крупного капитала 
— сохранить все, как есть, пото-
му что каждый день — это сотни 
миллиардов долларов в карман.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Перед рассмотрением 

проекта федерального бюдже-
та в Госдуме Геннадий Андрее-
вич Зюганов выступил с боль-
шой статьей, которая называлась 
«Нам нужен бюджет победы» — 
о смысле экономической дея-
тельности и главных целях в ус-
ловиях СВО. Оценка такая: бюд-
жет победы правительство пред-
ставить не смогло и смысл эконо-
мической системы менять не хо-
чет. А каким этот смысл должен 
быть? 

Юрий АФОНИН:
— КПРФ предлагает рецепты 

выхода страны из кризиса, спосо-
бы решения целого ряда ключе-
вых вопросов как в экономиче-
ском плане, так и в социальном. 
Мы, повторю, поддерживаем 
укрепление обороноспособно-
сти страны, но с другой стороны, 
продолжается колоссальное тех-
нологическое отставание России. 
Даже когда существовали внеш-
неэкономические связи с Евро-
пой и США, вся поставляемая 
нам технологическая продукция 
была достаточно старой, преды-
дущих поколений — ни чипов, ни 
микроэлектроники нам не про-
давали, потому что Западу нуж-
на Россия отсталая, он стремит-
ся высасывать ресурсы, а давать 

устаревшие технологии. 
Мы видим, что происходит 

с нашим авиастроением. Пом-
ним, как уничтожалась россий-
ская авиация в угоду «Эрбасам» 
и «Боингам», как закрывались 
отечественные проекты, как «Аэ-
рофлот» при Березовском про-
дал свои маршруты в Африку 
«Люфтганзе» и другим конкурен-
там. Сегодня говорим об импор-
тозамещении, но мы же понима-
ем, что оно может быть реализо-
вано только при условии, что за-
мещены все 100 процентов. 

А если чиновник говорит, 
что импортозамещение состо-
ялось на 90 процентов, это зна-
чит, что никакого импортозаме-
щения нет, поскольку без 10 не-
достающих процентов ты ниче-
го не запустишь. Как результат 
— нынешние отставки в авиао-
трасли, потому что задачи не вы-
полнены. Через какое-то время у 
нас начнутся серьезные пробле-
мы с авиапарком, он стареет, не-
которые самолеты уже находят-
ся на разборке. И какова ответ-
ственность за это? Переместили 
чиновников с одной позиции на 
другую, по сути — все остались 
на своих местах. Это совершенно 
не сталинский метод и не совет-
ский подход. Метод должен быть 
один: виноват — отвечай. 

Ключевой вопрос — финан-
совая политика. Она в нашей 
стране остается по-прежнему ли-
беральной и, действительно, ве-
дется в большей степени в инте-
ресах крупного капитала. Сейчас 
происходит монополизация эко-
номики, вот сейчас, когда идет 
война и страна борется за свою 
независимость. А экономика мо-
нополизируется, причем, в ин-
тересах не государства, а круп-
ных частных компаний. А если не 
будет конкуренции, неизбежен 
рост цен. 

Экономику необходимо раз-
вивать в соответствии с требова-
ниями времени. Но уход от сы-
рьевой модели, переход к тех-
нологичной экономике требует 
колоссальных вливаний в нау-
ку, в технологический прогресс, 
а мы этого не видим. Межбюд-
жетные отношения субъектов 
Российской Федерации и Феде-
рального Центра тоже вызыва-
ют много вопросов. Прозрачно-
сти нет, а во многих регионах 
отсутствуют даже средства на 
осуществление прямых полно-
мочий. Претензии к системной 
бюджетной политике государ-
ства очень большие. Мы пред-
лагаем конструктивные способы 
решения этих проб лем.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Вопрос Сергею Ивановичу 

Казанкову. Вы руководите круп-
ным народным предприятием. 
Оно работает по принципам, ко-
торые, в общем-то, диаметраль-
но противоположны тем, по ко-
торым выстроен сегодняшний 
олигархический и, увы, пока еще 
периферийный, сырьевой рос-
сийский капитализм. Какие ваши 
основные принципы? 

Сергей КАЗАНКОВ:
— Не руковожу, а руководил 

до избрания в Госдуму, это важ-
но. Вы совершенно правы, у нас 
на предприятии совершенно 
другие принципы. Во-первых, мы 
никогда не брали кредиты, пото-
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му что если есть голова на пле-
чах и руки растут из нужного ме-
ста, то кредиты даром не нужны, 
деньги можно на разных направ-
лениях заработать. По образова-
нию я врач, и как врач я вам ска-
жу, что деньги — как микробы, 
они везде, надо только суметь их 
собрать. 

Изначально у нас было 2,5 ты-
сячи гектаров пашни и 15 тысяч 
свиней — когда я пришел на ра-
боту. Сейчас у нас 60 тысяч гек-
таров пашни и 200 тысяч свиней. 
Из-за того, что живых свиней про-
дать было невозможно, мы по-
строили мясокомбинат. Потом 
стали мучиться с колбасой. Куда 
ее деть? Стали продавать через 
сети, но там требуют всякие вход-
ные бонусы, ретробонусы. В ито-
ге мы построили свою сеть, пока 
у нас 867 магазинов по стране. 
Нужна говядина? Есть у нас те-
перь производство говядины. 
Нужно молоко — производим. 

Делаем сыры, кефир, йогур-
ты, все, что нужно. Предприя-
тие развивается. У нас нет отде-
ла сбыта, отдела маркетинга и 
отдела рекламы, потому что в 
определении цены мы исходим 
из единственного критерия — се-
бестоимости, поэтому наша цена 
всегда честная. И третье, самое 
важное — это люди. 

Повторюсь, по образованию 
я врач. На селе плохая ситуация 
с медициной. Поэтому мы купи-
ли лучший, американский, сто-
матологический кабинет. Купили 
оборудование для УЗИ сердца и 
других органов. У нас работает 
пять разных врачей, чтобы наши 
люди, наши работники могли 
полноценно в любое время по-
лучить бесплатную медицинскую 
помощь. Здоровье — это самое 
важное. И вот на таких принци-
пах, под красным флагом, наше 
предприятие вопреки всему, без 
всяких кредитов, развивается.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Владимир Владимирович 

Путин сделал очень важное заяв-
ление, причем в знаковый день, 
7 ноября. Он сказал, что ему не 
хотелось бы, чтобы страна верну-
лась на путь развития, по которо-
му она шла до 24 февраля 2022 
года. Как вы думаете, будет пере-
ход от благих пожеланий к чему-
то более существенному? Экс-
перты говорят, что экономически 
у нас все та же гайдаровщина.

Игорь БУДАНОВ:
— Нет, при гайдаровщине все 

было просто, была одна идея 
— собрать деньги, отправить их 
на Запад, а потом эти же день-
ги клянчить, выпрашивать зару-
бежные инвестиции. Дескать, мы 

же сами же не знаем, куда нуж-
но вкладывать, а они знают. Те-
перь мы попали под санкции, 
а это уже не гайдаровщина. Но 
какой выход нашло правитель-
ство? Оно говорит: мы сейчас всё 
банкам отдадим, а они знают, 
куда деньги деть. Вот такая вот 
логика. Но, может быть, лучше 
создать правительство, которое 
само будет знать, как эффектив-
но использовать деньги? А если 
правительство считает, что дей-
ствия государства в любом слу-
чае неэффективны, то, может 
быть, надо отказаться от такого 
неэффективного правительства?

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Но все-таки, это заявление 

президента не могло быть про-
стым сотрясанием воздуха. На-
верняка оно знаковое, выстра-
данное. Возможно, будут и прак-
тически шаги. 

Игорь БУДАНОВ:

— В данном случае прези-
дент отлично видит картину. Са-
мый простой показатель — это 
динамика доходов (то бишь при-
были) и динамика зарплаты. Мы 
видим, что последние пять лет 
наблюдается рост нормы эксплу-
атации. В экономической теории 
это называется обедняющим ро-
стом — чем выше темп экономи-
ческого роста, тем быстрее бед-
неет население. Но такая пара-
дигма долго не живет, она при-
водит к кризису. Поэтому пре-
зидент и говорит, что эта пара-
дигма должна быть упразднена. 
Другое дело — к какой парадиг-
ме переходить. Вот это вызывает 
большие вопросы. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Говорят, что гайдаровские 

реформы не удались. Мне ка-
жется, очень даже удались! Мы 
построили худо-бедно работаю-
щую модель криминально-оли-
гархического сырьевого капита-
лизма и худо-бедно в ней суще-
ствовали. Но совершенно оче-
видно, что эта модель непри-
годна в условиях столкновения 

с Западом, которое, совершен-
но очевидно, будет только уси-
ливаться. Путин тоже ругает ка-
питализм. Но что капитализму 
предлагается на смену? 

Юрий АФОНИН:
— Произошел колоссаль-

ный подрыв нашей экономики. 
Огромные средства выведены 
были за рубеж, и они работают 
на экономику Запада. Да, стра-
на обескровлена. Сейчас, в ус-
ловиях войны, мы должны ре-
шать сложные задачи. Понятно, 
что, двигаясь по старой колее, 
сделать это невозможно. Что же 
надо делать? Командные высоты 
в экономике должны принадле-
жать государству. 

Нужна система государствен-
ного планирования, потому что 
решение вопросов экономиче-
ского развития не может проис-
ходить хаотично. Посмотрите на 
регионы, которые борются за так 
называемых инвесторов, хотя не 
факт, что тому или иному регио-
ну нужно именно такое-то пред-
приятие, а у этого предприятия 
есть необходимые трудовые ре-
сурсы для обеспечения своего 
функционирования. 

Работать нужно сообща на 
страну, а губернаторы сегодня 
между собой конкурируют. Им 
всем, например, поставили за-
дачу развить внутренний туризм. 
При том, что есть регионы, куда 
точно не поедут туристы, оттуда 
во время отпусков люди, наобо-
рот, уезжают. Но миллиарды го-
товы потратить. А региональные 
бюджеты? 

У целого ряда регионов до 
сих пор достаточно много ком-
мерческих кредитов, где такие 
ставки! Это же тяжелое бремя, 
которое приводит к уменьшению 
расходов на социальную сферу, 
на развитие инфраструктуры. Эти 
вопросы системно не решаются. 
Система не работает. Вот в Совет-
ском Союзе система работала. В 
современном Китае система ра-
ботает, несмотря на вызовы. 

У нас же очень много реше-
ний принимаются в условиях 
ручного управления и после се-
рьезных ошибок — кто-то обма-
нул, кто-то не доложил. Недосто-
верная информация, идущая с 
мест в федеральный центр, кста-
ти, серьезнейшая проблема. Мы 
же понимаем, что цифры, кото-
рые дает Росстат, не реальны. Вся 
страна это понимает, но цифры 
все равно публикуются. Во мно-
гих отраслях так завышают пока-
затели, что просто диву даешься! 

Очень много вопросов к пи-
щевой продукции — не только к 
дороговизне, но и качеству. Есть 
предприятия, производящие 

продукцию совершенно фаль-
сифицированную. И подавляю-
щее большинство населения вы-
нуждено ее покупать. А это удар 
по здоровью, это смертность, это 
отсутствие трудовых ресурсов. И 
вот это всё образует систему, ко-
торую нужно менять. А систем-
ных решений, к сожалению, нет. 

Все решения точечные. Толь-
ко комплексное решение может 
обеспечить смену методов госу-
дарственного управления и раз-
вития экономики. Мы считаем, 
что социалистический путь раз-
вития — это тот путь, на который 
должна стать наша страна.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Сергей Иванович (Казан-

ков — Ред.), вы производствен-
ник, но в настоящее время, пре-
жде всего, политик, много обща-
етесь с избирателями, вообще 
с людьми. Я вспоминаю опрос 
ВЦИОМа, по которому все ока-
зались счастливы. А в реальной 
жизни? 

Сергей КАЗАНКОВ:

— Скажу честно, вопросов 
макроэкономического характера 
я получаю немного. Люди жалу-
ются на насущные проблемы, и я 
их понимаю. До сих пор в посел-
ке Медведево, например, дети 
учатся по фотографиям — тре-
тий год в школе нет учебников. 
Родители мечтают, чтобы у их де-
тей появились настоящие учеб-
ники… В деревнях до сих пор нет 
света. В Москве переживают, что 
асфальт местами разбит, а у нас 
в деревнях даже щебенки на до-
роге нет, люди по глине, по ямам 
ездят, просят хотя бы такую до-
рогу хоть немножко грейдером 
выровнять. Насущные проблемы 
перебивают глобалистику.

Говорили про продукты пита-
ния, я хочу продолжить. Еще до 
начала СВО я подумал: «Раз мы 
делаем такую хорошую тушенку, 
может быть, стоит ее отправлять 
в армию?». Мы попросили кон-
тракт, нам дали цены — банка 
тушенки — 42 рубля. Мои эконо-
мисты посчитали: сама жестяная 

банка, крышка, этикетка, воду 
вскипятить, общескладские рас-
ходы — итого уже 36 руб лей. По-
лучается, что в банке — мяса все-
го на 6 рублей? При таком кон-
тракте вместо тушенки вы по-
лучите воду, муку и заменитель 
мяса. То есть ничего нормально-
го даже в принципе в армию по-
ставить было нельзя. Поэтому с 
начала СВО мы отправляем на 
фронт машины с нашей тушен-
кой совершенно безвозмездно, 
чтобы бойцы могли полноценно 
питаться. Но за деньги, в тенде-
ре, мы выиграть не можем, пото-
му что пришлось бы жертвовать 
качеством.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Наиболее наполненной 

смыслом наша экономика была в 
советскую эпоху. И результат был 
соответствующий. Сегодня с этим 
не стоит даже спорить. Когда эти 
смыслы вернутся? И что для это-
го нужно сделать?

Юрий АФОНИН:
— … Наши великие конструк-

торы — Шипунов, Грязев, Мака-
ровец, защитившие оборонный 
комплекс Тулы от разрушения, 
тот самый комплекс, который се-
годня кует изделия, обеспечи-
вающие наше превосходство в 
зоне специальной военной опе-
рации, говорили, что, просыпа-
ясь, они думали о том, что сде-
лать для страны, для людей, для 
своего предприятия, для улучше-
ния положения работников. 

О чем, проснувшись, думает 
сегодняшний бизнесмен? У него 
мысль одна — как заработать. О 
людях думают на наших народ-
ных предприятиях и мало где 
еще. Отношение к людям — эта 
идеологическая составляющая. 
У нас из Конституции на долгое 
время убрали понятие идеоло-
гии, говорили, что ее вообще не 
должно быть. Но страна без иде-
ологии жить не может. Если иде-
ология — это потребление и во-
ровство, то наш путь — в никуда. 

А если идеология — это сози-
дание, работа ради страны и лю-
дей, ее населяющих, такое го-
сударство будет великим. Надо 
брать лучшие примеры, идти 
вперед, по социалистическому 
пути развития. Другого пути у на-
шей страны нет. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Смысл, осмысленное су-

ществование — главное, что от-
личает человека от животного. 
Собственно говоря, социализм и 
капитализм отличаются пример-
но тем же. 

(Расшифровка телеэфира 
публикуется в сокращении).

Депутат Госдумы, член Президиума ЦК КПРФ 
Георгий Камнев высказался 

об основных причинах обвала курса рубля
Главный вывод, сделанный на ос-

нове анализа, — экспортно-серьевая 
модель экономики порочна сама по 
себе. На ее основе невозможно раз-
витие крупной страны с многомилли-
онным населением.

Не случайно коммунисты призы-
вают проводить суверенную полити-
ку более последовательно, отказав-
шись не только от политического, но 
и от экономического либерализма.

«Необходимо не только остано-
вить безумие Центрального Банка, 
разоряющего высокой процентной 
ставкой реальное производство, но 
и создать комплексную програм-
му экономического развития, ко-
торая позволит прийти к действи-
тельному импортозамещению. Тог-
да получение денег людьми не бу-
дет приводить к инфляции и курсо-
вому беспределу, а наоборот ста-
нет основой устойчивого экономи-
ческого роста, — уверен Камнев, — 

Это единственный путь построить 
сильную Россию. Потому что силь-
ная Россия может быть только соци-
алистической».

ТГ КПРФ

Наши идут по Греции
Коммунистическая партия Греции (КПГ) и Коммунистическая молодежь Греции (КМГ) про-

вели 26 ноября акцию протеста в Афинах против визита генерального секретаря НАТО Мар-
ка Рютте.

Демонстранты призвали к закрытию военных баз США и НАТО на территории страны. Кро-
ме того, протестующие потребовали прекращения оказания правительством Греции военной 
поддержки Украине и Израилю.

Среди лозунгов демонстрантов: «Генсек НАТО — персона нон грата в Афинах», «Греция 
вне войны!», «Деньги на здравоохранение и образование, а не на бойни НАТО», «Прекратить 
всю военную помощь режиму Зеленского», «Никакой поддержки террористического государ-
ства Израиль», «Ни земли, ни 
воды убийцам народов».

У нас про это рассказыва-
ют на телевидении? Или во-
обще хоть где-то?

Просто спросил. Просто 
интересно.

Нет?
А почему? Интересно же. 

Люди за нас болеют. Какие 
хорошие, правильные греки. 
Надо с ними дружить. В Рос-
сии всегда любили греков. 
Пушкин очень любил греков 
и даже хотел перейти грани-
цу и воевать за их свободу.

ТГ Захар ПРИЛЕПИН.
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Поздравляем!

ИВАНЮШИНУ 
Галину Алексеевну —

с юбилеем!
Орловский обком КПРФ, 

«Орловская искра».

*     *     *
РЯЗАНЦЕВА 

Николая Николаевича!
*

ТАБАРДИНУ 
Светлану Евгеньевну!

*
АГОШКОВУ 

Любовь Викторовну!
Орловский РК КПРФ, 

п/о №№ 8, 12, 23.

Свердловский РК КПРФ выражает искрен-
ние соболезнования Кулькову Алексею 

Владимировичу по поводу смерти матери.

Отпечатано
в АО «Типография «Труд»

302028, г. Орёл, ул. Ленина, 1
Заказ № 346.

Объём 2 п. л. Тираж 4 000 экз.

Газета зарегистрирована
Управлением Федеральной

службы по надзору
в сфере связи,

информационных технологий
и массовых коммуникаций
по Орловской области 

22.04.2022 г.
Серия ПИ № ТУ57-00339.
Издаётся с июня 1994 года.
Почтовый индекс П-4990.

Гл. редактор С. А. Заруднев.
Редакционная коллегия: С. В. Балашов, С. А. Заруднев, 

Т. В. Лавунова, Е. Е. Прокопов, Ю. Ф. Рютина.
Учредитель: Орловское областное отделение
политической партии «Коммунистическая партия

Российской Федерации».
Издатель: АНО «Редакция газеты «Орловская искра».
Адрес издателя и редакции: 302030, Орловская 
область, г. Орёл, ул. Московская, 78. Тел. 54-14-64. 

E-mail: redline-orel@mail.ru, orel_iskra@mail.ru.
Сайты: www.kprforel.ru, www.orelcity.ru.

Совместный
проект

Орловского
обкома КПРФ
и агентства
печати

«Красная строка»

Редакция не всегда раз-
деляет мнение авторов 

публикуемых
материалов.

Коммерческая инфор-
мация публикуется

с пометкой
«На правах рекламы»

или «Реклама».
Выходит по пятницам.
Цена свободная.

Сколько трогательных, сер-
дечных, нежных слов в адрес ма-
терей было сказано 30 ноября 
со сцены Орловского городско-
го центра культуры! В этот день 
здесь отмечали праздник — День 
матери и чествовали матерей, 
воспитавших героев СВО, про-
славленных, выдающихся спорт-
сменов, деятелей культуры, об-
щественников.

— Дорогие женщины, се-
годня особенный день, — ска-
зала в своем видеообращении 
депутат Госдумы Нина Остани-
на. — В 1998 году основательни-
ца Всероссийского женского Со-
юза «Надежда России» Алевти-
на Викторовна Апарина, пред-
седатель Комитета по вопро-
сам женщин, семьи и детей Го-
сударственной думы выступи-
ла с инициативой учредить в 
России День матери. С тех пор 
этот день официально отмеча-
ется в нашей стране как госу-
дарственный праздник. Прези-
дент В. В. Путин в этом году уч-
редил орден «Мать-героиня». Я 
хочу поздравить вас с этим за-
мечательным праздником. Вас 
будут от имени нашего коми-
тета сегодня награждать благо-
дарностями. Сожалею, что не 
могу сделать это лично. Искрен-
не благодарю вас за ту огром-
ную работу. Благодарю Мари-
ну Франко, которая возглавля-
ет Орловское отделение наше-
го женского союза. Так держать!

Поздравили мам с праздни-
ком губернатор Андрей Евгенье-
вич Клычков, руководитель Де-
партамента социальной защиты 
Ирина Гаврилина.

На сцену выходили замеча-
тельные женщины — многодет-
ные мамы, мамы, оказывающие 
активную помощь участникам 
СВО, мамы, воспитавшие детей с 
ограниченными возможностями, 
мамы-общественницы. 

Спасибо, мама! Спасибо, мама! 

Думаете, позывные есть только у развед-
чиков или спецназа? А вот и нет. Если где-то 
пропал человек, приходят они — яркие, ры-
жие Лисы, поисковый отряд «ЛизаАлерт».

 Вы наверняка не раз видели их на ули-
цах города. Они клеят ориентировки, ведут 
поиск. Но не все знают, что в отряде суще-
ствуют разные направления. Например, про-
филактическое. В Орле им руководит Татья-
на Ходукина. 

Очень страшно, когда пропадают дети. И 
хорошо, если удастся найти ребёнка целым и 
невредимым. А если нет?

Болезнь гораздо легче предотвратить, 
чем лечить. Для этого и существует профи-

лактика. Татьяна и ее инструкторы учат детей 
безопасному поведению. 

Как вести себя с незнакомцами? Что де-
лать, если потерялся? Ответы на эти и дру-
гие вопросы ребята получают в игровой фор-
ме. И даже получают за игру подарки и «ди-
пломы». Кто лучше всех расскажет о правиле 
трёх “о” — остановиться, оглядеться, оклик-
нуть, когда потерялся? Кто точно знает, с кем 
нельзя говорить на улице? 

В 2023 году в России было принято 10853 
заявок на поиск детей. Более 10000 детей 
найдены живыми… 

В Орловской области в 2023 г. была пода-
на 21 заявка. ВСЕ дети найдены живыми. 

Кто предупреждён, тот вооружён. Бла-
годаря работе инструкторов Школы “Лиза-
Алерт”, многие из ребятишек просто не по-
теряются.

Светлана ПОЗДНЯКОВА.

Не теряйтесь!

Уникальная женщина Гали-
на Николаевна Рожнова — мно-
годетная мама, воспитавшая 11 
детей. На праздник она пришла 
с внуками, их у Галины Николаев-
ны 18! Благодарственным пись-
мом сенатора РФ, первого секре-
таря Орловского обкома КПРФ 
В. Н. Иконникова была награжде-
на Людмила Георгиевна Мисур-
кина, мать Героя России, летчи-
ка-космонавта, почетного граж-
данина г. Орла Александра Алек-
сандровича Мисуркина.

Екатерина Игоревна Моси-
на — мама Савелия Мосина, на-
бравшего в 2022 году при сдаче 
ЕГЭ 300 баллов и поступившего в 
престижный московский ВУЗ. Те-
перь Савелий — лучший студент. 

С праздником матерей теп-
ло поздравила председатель Ор-

ловского отделения ВЖС «На-
дежда России», депутат Орлов-
ского городского Совета Марина 
Франко:

— Дорогие мамы, милые, 
нежные, добрые, такие хрупкие, 
ранимые и сильные! Для каждой 
матери главной ценностью явля-
ется благополучие её ребенка. 
Я желаю, чтобы ваши материн-
ские глаза лучились радостью и 
счастьем. Многие матери сегод-
ня ждут своих мальчишек домой. 
Пусть они вернуться здоровыми. 

Сегодня мне выпала честь че-
ствовать женщин, которые ока-
зывают большую помощь нашим 
защитникам.

Благодарственным письмом 
Нины Останиной была награжде-
на Нина Владимировна Козлова, 
мать двоих детей, врач, которая 

сейчас находится в зоне СВО... 
Тепло поздравили матерей 

заместитель председателя Ор-
ловского облсовета, руководи-
тель фракции КПРФ Иван Дын-
кович и руководитель фракции 
КПРФ в Орловском городском 
Совете Сергей Швалов.

Со словами благодарности 
обратилась к присутствующим в 
зале матерям Валерия Клычкова 
— попечитель Орловского соци-
ального кластера, жена губерна-
тора Орловской области и много-
детная мама:

— В Орловской области жи-
вут удивительные женщины, по-
трясающие мамы, вырастившие 
замечательных детей. Ваши дети 
— это наша гордость. Воспитать 
патриотов, заботливых детей — 
непростая задача, но вы справ-
ляетесь. Для женщины самые 
важные слова — это «спасибо, 
мама!».

Артисты городского центра 
подготовили для всех прекрас-
ный музыкальный подарок.

А рисунки детей трогали 
взрослых до слез... 

В холе центра была органи-
зована фотовыставка «Мамины 
глаза», которая никого не оста-
вила равнодушным.

Юлия РЮТИНА
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